



# 有馬

第549号

令和5年9月25日  
中央区立有馬小学校  
TEL 3666-5702  
FAX 3668-2364

## 「学校は何を学ぶところ？」

副校長 芳賀 幸生

先日、地域の方をお招きして、実に4年ぶりに感謝ふれあい給食会を実施しました。3年生が担当の学年でした。久しぶりの給食会で、我々教員は、うまくいか不安でした。いざ、始めてみると3年生が生き生きとした様子で、地域の方と接していました。地域の、人生の大先輩を前に「どうぞ、こちらです。」「今日は、楽しんでいってください。」「足下に気を付けてください。」「おかわりどうぞ。」「ありがとうございました。これからもよろしく願います。」等、丁寧にしかも堂々と振る舞っていました。3年生は、1、2年生のときに、たまたま授業に入る機会が多く、よく知っているつもりでした。しかし、先日は、私のよく知っている低学年のかわいらしい面影を残しつつも、立派に成長した姿の3年生で、地域の方を前にとっても誇らしく、不安など杞憂に終わりました。地域の方にもきっと喜んでいただけたことと思います。また、4年生は、柏学園に一泊二日のセカンドスクールに行ってきました。グループワーク・キャンドルファイヤー・カレー作りなど、みんなで協力しなければ達成できない体験を通して集団生活を学び、たった二日間でも成長し戻ってきました。

さて、学校とは、何を学ぶところでしょうか。もちろん学校生活のほとんどの時間は学習であって、様々な教科を勉強しています。しかし、極端に言えば勉強は、家でもできます。では、学校の学校たる所以は何か。それは「大人になるための練習をするところ」だと思ふのです。つまり、学校とは社会性を培うところ。大人になるのが嬉しかろうが、嫌だろろうが子供たちは十数年後には大人になります。どのみち大人になるのだったら、素敵な大人、格好いい大人になってほしいものです。学校でいろいろなことに挑戦して、失敗して、成功体験を重ねて、仲間とうまくいったり、いかなかったり、時には挫折を味わって、そして人とつながることの喜びや温かさを感じて、そうやって大人になるための練習を、学習を始めとする学校生活の中で積んでいく、それが学校というものの存在意義だと思ふのです。

子供たちは、上記の行事を通して、地域の大人と関わったり、友達と長い時間関わったりして、大人になるための練習をし、成長することができました。改めて言いますが、学校は授業が大切です。そして、行事も大切です。それら全ての教育活動を通して、子供たちは少しずつ成長をしていきます。特に今年は、開校150周年で様々な行事がこれからも目白押しです。周年のテーマ、「夢に向かって(行く力)」をたくさんの方の行事を通して、心と身体にたくさん蓄えることができたらいいなと思います。子供たちがたくさん活躍して、成長していく様子をこれからも応援してください。よろしくお願いします。

## 10月の行事予定

1	日	都民の日
2	月	衣替え <span style="border: 1px solid black; border-radius: 50%; padding: 2px;">紺色帽子です</span> 全校朝会 安全指導日 委員会活動 読書月開始
3	火	校外学習(1) 宿泊前検診(6)
4	水	避難訓練(津波)
5	木	4時間授業(校内研究授業日) ※3年3組のみ5時間授業
6	金	ジャイアンツアカデミー(4)
9	月	スポーツの日(祝日) 西湖移動教室1日目(6)
10	火	西湖移動教室2日目(6) 給食試食会①(保護者向け)
11	水	西湖移動教室3日目(6) 4時間授業(区教育研究会) ※4年1組のみ5時間授業
12	木	6年生のみ西湖の振替休業日 給食試食会②(保護者向け)
15	日	中央区子どもフェスティバル
16	月	全校朝会 クラブ活動
17	火	夢の教室(5-2, 5-3)
18	水	委員会活動発表集会 
19	木	夢の教室(5-1, 5-4)
21	土	宇佐美学園体育学習発表会
23	月	全校朝会
26	木	学習発表会(リハーサル)
27	金	学習発表会(児童鑑賞日)
28	土	学習発表会(保護者鑑賞日) 5時間授業給食有
30	月	振替休業日
31	火	4時間授業(学校保健委員会) 走り方教室

※( )の数字は学年  
★都スクールカウンセラー(毎週木曜日)  
★区教育相談員(毎週水曜日・金曜日)  
※9月25日現在の予定です。変更の際は連絡帳、tetoru等でお知らせします。

### 10月の安全指導目標

低「体のサイズに合った自転車選びを心掛ける。」  
中「飛び出しの原因、一時停止の大切さに気付く。」  
高「安全で迷惑をかけない公共機関の利用を心掛ける。」

### 10月の生活目標「集団のきまりを守ろう」

- ・集合時刻を守ろう。
- ・校内、校庭遊びの約束を守ろう。
- ・登校、下校の時刻を守ろう。

時間を守る、ルールを守る…いろいろな決まりを守ることで、信頼関係ができていきます。小さなことでもしっかりと守り、続けていくことが大切です。

### 10月の保健目標「目を大切にしよう」

タブレットや本と自分の目の距離は近くないですか? 30cmは離すと良いと言われています。また、外遊びをすることも目の健康にはよいと言われています。休み時間はできるだけ外に出て、体を動かすと心もスッキリするかもしれません。目だけを使うのではなく、全身を使って活動しましょう。

## ☆セカンドスクールを終えて（4年生）☆

9月20日、21日に楽しみにしていた柏セカンドスクールに行ってきました。1日目の午前中は、自分でチャレンジしたいことを選択して行う「チャレンジ活動」を行いました。サッカー、サイクリング、ドッジボール、自然散策、クラフトの5つに分かれて活動しました。午後は、班ごとに協力して6つの課題にチャレンジする「プロジェクトアドベンチャー」を行いました。アイデアを出しながら話し合って6つの課題をクリアしました。夜は、キャンドルの灯りを囲みながらキャンドルファイヤーをしました。歌って踊って大盛り上がり、…。夜は、興奮がおさまらず、9時の消灯時間を過ぎてもなかなか眠れない子ども達でした。

2日目のメイン活動は、究極のカレー作り。炭で火を起こし、班ごとに事前に話し合って決めた隠し味で味を調べ、オリジナルのカレーを作りました。「自分の班のカレーが一番！」とどの班も自信満々の様子。すべての班のカレーが売り切れしました。はじめての宿泊行事、たくさんの思い出ができました。



【プロジェクトアドベンチャー ～森の美術館～】



【キャンドルファイヤー】



【究極のカレー作り】

## ☆ふれあい給食について（3年生）☆

いつもお世話になっている地域の方やPTAの方々をお招きして、ふれあい給食を行いました。各クラスに4人ずつ来ていただき、一緒に給食を食べながら、クイズを楽しんだりお話をしたりしました。教室からはたくさんの笑い声や大きな拍手が聞こえてきました。「いつもわたしたちを見守ってくださり、ありがとうございます。」「これからも有馬小学校をよろしくお願いします。」など、子ども達から感謝の言葉がたくさんあふれていました。お世話になっているの方々をお招きして一緒に過ごす機会は3年生にとっても、貴重な経験となりました。



## ☆「りぷりんと（読みきかせ）」について（1年生）☆

朝の読書タイムの時間に、「りぷりんと」の方々が楽しい本を読んでくれました。どの子も興味津々で、本に見入り、読み聞かせに集中していました。読み聞かせが終わった後、子ども達は「次は、どんな本を読んで貰えるのかな？」「次は、何がでてくる本かな？」「次は、いつかな？」「楽しみだね」と笑顔で話していました。いろいろな本を読み聞かせしてもらおう体験を通し、さらに本が好きな子どもに育っていくことを願っています。

